

CALVO CARAVACA, Alfonso Luis y CASTELLANOS RUIZ, Esperanza (coords.), *El derecho de familia ante el siglo XXI: aspectos internacionales*, Madrid, Colex, 2004.

Encabezada por el profesor Alfonso Luis Calvo Caravaca, la madrileña Universidad Carlos III creó, hace tiempo, la Cátedra Aguilar Navarro, que hace honor a don Mariano Aguilar Navarro. En octubre de 2003 fue invitado especial a la misma, el doctor Leonel Pereznieto Castro, profesor mexicano, quien dio un curso magistral sobre derecho de familia en las relaciones internacionales. En torno a la temática se presentaron estudios doctrinales diversos provenientes de reconocidos profesores de varios países, entre otros, de Argentina, Brasil, Colombia, Dinamarca, Francia, Uruguay, México y, por supuesto, de la misma España. Esta diversidad de estudios ha sido objeto de publicación, para llevarlos a las estanterías de las mejores librerías.

La temática publicada gira en torno al marco del derecho internacional privado y, especialmente, el derecho de familia en sus relaciones internacionales, procurando presentar aquellas notas con las que se ha llegado al siglo XXI, y no tanto cómo para adivinar qué es lo que pudiera ocurrir, cual si se tratara de augurios.

La compilación de estudios, a cargo de los profesores Alfonso Luis Calvo Caravaca y Esperanza Castellanos Ruiz, se advierte que ha sido seleccionada cuidadosamente. Cada trabajo fue encabezado por algún investigador reconocido, por lo que me sería muy difícil anotarlos a todos, sobre todo por el poco espacio de que dispongo, ya que aludir a una lista selectiva me llevaría a la injusticia de dejar fuera a muchos.

La diversidad de temas abordados incluye comentarios a sentencias judiciales de la última época, leyes, directivas, convenios internacionales y construcciones doctrinarias. Los enfoques teóricos, de mero comentario legal y jurisprudencial, sacian el interés del lector con la riqueza que da el conocimiento.

Hay muchísimos temas nuevos que destacan para el derecho de familia y que antes no se habían visto. Me llamó la atención, por ejemplo, el trato a lo que la obra llama doble secuestro internacional de menores, el derecho humano a conocer el origen biológico, que seguramente darán que decir entre los estudiosos.

Hay algunos temas que no son propiamente del derecho internacional privado pero que, no obstante, su problemática trasciende a la disciplina, tal es el caso de la empresa familiar en Colombia o la validez del contrato de compraventa entre cónyuges no divorciados.

Hay un tema que aunque no ha creado mayores problemas en México, seguramente llamará la atención. Se trata de los matrimonios por complacencia o matrimonios simulados entre un extranjero y un nacional para que aquel obtenga beneficios que de otra forma no podría obtener. Esto en México ha sido impedido mediante leyes que han federalizado el matrimonio (desde 1971) y que impiden (en gran medida) el matrimonio de extranjeros en México.

La obra enciclopédica contiene cuestiones que se ponen a prueba y son criticados, como el referido a la incapacidad de menores y ancianos.

La variedad temática se agrupa en torno a los problemas propios del derecho de familia, en la que destacan problemas de matrimonio, divorcio, alimentos, libre circulación de familiares, aspectos personales y patrimoniales del matrimonio, de los hijos, etcétera.

En fin, la obra responde a los nuevos tiempos de globalización en sus enfoques *ius* internacional-privatistas. Es altamente recomendable su lectura y la difusión de sus temas, por lo que merecen una felicitación sus compiladores.

Sólo me queda hacer una recomendación final: a mí me parece que en trabajos como éstos debía haber la posibilidad de que al lado del nombre del autor se inserte su domicilio electrónico, pues de alguna manera esto facilitaría la comunicación con el mismo por parte de los interesados en el tema. Ya en otros sectores esta práctica se ha venido realizando.

Jorge Alberto SILVA*

* Doctor en derecho internacional privado y profesor en la Universidad de Ciudad Juárez, Chihuahua.